LAUDATIO AL PROF. DR. D. DOMINGO RUANO GIL, PROPONIENDOLE COMO DOCTOR HONORIS CAUSA DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA por Dr. D. José Regidor

EXCMO. SR. RECTOR MAGFCO. DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA, EXCMAS. E ILTMAS. AUTORIDADES, APRECIADOS COLEGAS Y COMPAÑEROS UNIVERSITARIOS, SRAS. Y SRES.

El Consejo del Departamento de Morfología en reunión celebrada el día.15 de octubre de 2004, acordó presentar ante el Consejo de Gobierno la candidatura del Profesor Dr. Don Domingo Ruano Gil para ser nombrado Doctor Honoris Causa por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Está petición fue aprobada por el Consejo de Gobierno y posteriormente ratificada por el Claustro Universitario.

Desglosar la figura del Prof. Ruano conlleva analizar, aunque sea someramente, varios aspectos de su vida profesional: el académico, el de su naturaleza de canario y el de mecenas de la Fundación Canaria Universitaria de Las Palmas.

# **MÉRITOS ACADÉMICOS**

Desde el punto de vista académico, podemos destacar que el profesor Ruano inició sus estudios de Licenciado en Medicina y Cirugía en la Facultad de Medicina de la Universidad de Cádiz y los finalizó en la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, donde se licenció en el año 1956 obteniendo el Premio Extraordinario de su promoción, premio que repitió dos años mas tarde al doctorarse en Medicina y Cirugía.

Desde su etapa de estudiante, se enroló en la docencia como Alumno Interno de Anatomía y Embriología Humanas a la sombra del Profesor Orts Llorca, pasando, una vez licenciado, a Profesor Ayudante de Clases Prácticas, Profesor Adjunto de Universidad en el año 1959 y Catedrático de Universidad en el año 1966.

El desempeño de la plaza de Catedrático de Universidad, lo realiza en la Universidad de Barcelona puesto que ocupa hasta que, al finalizar el curso académico 2003/04, se jubila por cumplir la edad reglamentaria.

Durante el largo periodo de su vida académica, el Prof Domingo Ruano Gil, ha participado en todos los aspectos de la vida universitaria, realizando las labores docentes, de investigación y de gestión.

#### Cargos de Gestión:

Entre los cargos desempeñados por el Prof. Ruano cabe destacar el haber sido Vicedecano de la Facultad de Medicina de Barcelona en diferentes periodos, Director del Departamento de Anatomía Humana (con las diferentes acepciones que a lo largo de su dilatada carrera profesional ha mantenido), Director de la Escuela Universitaria de Estomatología durante los años 1971 a 1981, Director de la Escuela de Medicina de la Educación Física y Deporte desde 1987 hasta el año 2003 y Director de numerosos cursos de Postgrado y de Extensión Universitaria, cargos todos ellos desarrollados en el ámbito de la Universidad de Barcelona.

#### **Actividad Docentes:**

Durante toda su vida profesional ha sido profesor de Anatomía Humana en la Facultad de Medicina, lo que ha compatibilizado con la docencia en la Facultad de Odontología, y en la Escuela de Medicina del Deporte, junto con la participación en los números cursos de postgrado, donde explica una Anatomía Aplicada a los diversos aspectos contemplados en sus descriptores, ampliamente demandada por porstgraduados de otras universidades europeas.

### Actividad Investigadora

Dentro de este apartado podemos destacar que el profesor Ruano ha sido Director principal de 13 proyectos de investigación y codirector de otros dos, pudiendo destacar en ellos las siguientes líneas de trabajo: embriogénesis, obtención de trazadores biológicos y anticuerpos monoclonales y carcinoma embrionario.

Dentro del apartado de publicaciones destacamos los siguientes aspectos:

#### <u>Libros o capítulos de libros:</u>

El Prof. Ruano ha participado como autor o coautor en 29 publicaciones centrados en dos aspectos básicos: la Anatomía Aplicada y la Embriología. En relación a este apartado me gustaría contar, a modo de anécdota, como oímos confesar a un catedrático joven, responsable de una investigación excelente, decirle:" Domingo; no sabes lo que daría por que uno de mis trabajos sea citado de la manera que todavía se cita al que realizaste sobre la morfogénesis de los miembros". Ello, a nuestro juicio, indica la rigurosidad de un trabajo realizado en España en momentos muy difíciles para la investigación anatómica.

#### Artículos publicados y Comunicaciones a congresos:

El profesor Ruano es autor o coautor de 224 artículos publicados (casi al 50% en revistas de carácter nacional e internacional). En cuanto a las comunicaciones a congresos destacan las presentadas a eventos de carácter internacional donde han sido presentadas alrededor del 60% de las 375 comunicaciones científicas que él o miembros de sus equipos de trabajo han desarrollado.

#### **Tesis Doctorales:**

Durante su actividad universitaria el Profesor Ruano ha sido el director de 100 tesis doctorales, todas leídas en la Facultad de Medicina a excepción de dos que lo fueron en las Facultades de Biología y de Veterinaria.

#### Cursos, Seminarios y Conferencias Impartidas:

Paralelamente a lo anterior, el profesor Ruano ha sido ponente en 173 Cursos y Seminarios donde ha transmitido los conocimientos de Anatomía y de Embriología Humana aplicada a múltiples aspectos de la actividad médica: desde la cardiología, la cirugía cardíaca o la oftalmología, pasando por al biomecánica o la anestesia.

Ha sido invitado a impartir conferencias en 364 actos celebrados en España y en diferentes países tales como Italia Argentina Venezuela o Estados Unidos.

## Otros méritos

El profesor Ruano ha sido presidente de 6 sociedades científicas como la Sociedad Europea de Anatomía, la Sociedad Anatomía Española o la Internacional Society on Morphological Sciences, Miembro de tres comités internacionales como del Internacional Symposium on Morphological

Sciences o el Federative Comité on Anatomical Terminology, presidente de diversos Congresos Científicos Naciones e Internacionales como el XI Congreso de la Sociedad Anatómica española o el XIth International Symposium on Morphological Sciences. Miembro del Consejo Editorial de seis revistas nacionales e internacionales como el "Bulletin de l'assotiation des anatomistes" el "Journal Of Anatomy and Embriology" o "Excerpta medica" y es miembro de 13 sociedades científicas.

#### Becas ayudas y premios recibidos

Su intensa actividad universitaria le ha valido el reconocimiento de diferentes instituciones plasmando en los diferentes premios y becas concedidos. Cabe destacar entre ellos el haberle sido otorgado el Premio Internacional CIRNO, el de la Sociedad Española de Artroscopia, la Medalla del Medical Collage of Ohio, el nombramiento como miembro de honor de diversos Colegios Profesional canarios y catalanes o la concesión de la Gran Cruz de la Orden de las Islas Canarias, el nombramiento como hijo Predilecto de la Ciudad de Las Palmas de Gran Canaria en el año 2004 o el Premio Canarias de Investigación en 1988 entre otros.

## **SU NATURALEZA DE CANARIO**

Hemos querido dejar para el último apartado del breve resumen del C.V. del profesor Ruano el de los reconocimientos que las ciudades de Las Palmas de Gran Canaria y la Comunidad Autónoma de Canarias le han otorgado, para llamar la atención sobre otro de los aspectos que, a nuestro juicio, le hacen valedor de ser nombrado Doctor Honoris Causa por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria: su condición de Canario y más precisamente de "canarión", su relación con los profesionales de la Salud y del Deporte y su relación directa con nuestra Universidad.

A pesar de su pronta partida de nuestra isla para estudiar Medicina primero en Cádiz y después en Madrid y de establecerse profesionalmente en Barcelona, D. Domingo Ruano siempre ha hecho gala de su condición de canario y de defensor de los canarios fuera de su tierra. Basta estar un rato con el para comprobar su conocimiento de esas islas, de la realidad del archipiélago o mencionar los numerosos casos de estudiantes canarios que se acercaron hasta su despacho en la Facultad de Medicina de Barcelona para solicitar su consejo o ayuda. Ser canario era la llave para el acceso. En este sentido permítanme que les comente lo que un compañero que estudió medicina en Barcelona me contaba:" En la Universidad había una serie de profesores a los que acceder era muy difícil bien por su carácter o porque sus ocupaciones hacían que el contacto con los alumnos se llevara a cabo por los profesores adjuntos o ayudantes. El profesor Ruano era uno de ellos y tenía en el Departamento un conserje que impedía la entrada a toda persona que no estuviera citada previamente con él. Sin embargo si le decías que eras canario y que traía un recado de las islas enseguida te buscaba un hueco".

Este comportamiento con los alumnos se ha visto prolongado con los profesores de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Muchos profesores de la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y el Deporte y de la Facultad de Ciencias de la Salud pueden dar fe de ello. Por un lado, porque el profesor Ruano ha permitido realizar algunos contacto con otros profesores, bien de la Universidad española o de universidades extranjeras que, trabajando en el campo de interés del profesor de la ULPGC, le acogían por la intermediación de D. Domingo Ruano. Por otro lado porque puso su experiencia universitaria, docente o de investigación al servicio y desarrollo de la carrera docente de los mismos, orientándoles en la confección de los proyectos docentes o de investigación, participando en numerosas comisiones de lectura de tesis doctoral o de plazas docentes universitarios como representante de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

# FUNDACIÓN CANARIA UNIVERSITARIA DE LAS PALMAS

Y por último, es imprescindible destacar el papel que el Prof. Ruano a jugado en el nacimiento y desarrollo de la Fundación Canaria Universitaria de Las Palmas, hoy en día un ejemplo de Fundación Universitaria que, sin duda, fue un apoyo sustancial de la recién nacida Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. El prof. Ruano destaca por el decidido apoyo a la investigación en nuestra Universidad a través de la participación en la financiación de proyectos de investigación gracias a la generosa aportación de la familia Ruano-Megias a la Fundación Canaria Universitaria de las Palmas desde el momento de su creación..

Así pues, considerados y expuestos todos estos hechos, dignísimas autoridades y miembros de la comunidad universitaria, solicito con toda consideración y encarecidamente ruego, que se otorgue y confiera al excelentísimo Sr. D. Domingo Ruano Gíl el supremo grado de Doctor Honoris Causa por el Departamento de Morfología de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

José Regidor García Catedrático de Biología Celular Director del Departamento de Morfología